
房地产市场如何发展？保
障性住房的建设和供给进展怎
样？城市更新有哪些具体举
措？在国务院新闻办 8 月 23
日举行的“推动高质量发展”
系列主题新闻发布会上，住房
城乡建设部负责人回应了当
前热点问题。

史话 本地特稿

几十年过去，炎陵县（原称酃县）人民还没有忘
记这样一位县委书记，他就是原酃县第三任县委书
记郭步书。

郭步书，河南省林县人，1949 年 10 月，24 岁的
郭步书随军南下来到湖南省酃县（今炎陵县，下
同），任中共二区区长。1956年 5月，中共酃县第一次
代表大会召开，郭步书当选为书记，直至 1973年。

不负使命，敢于担当

由北方来到南方，一切都是陌生的，郭步书深
入基层调查研究，广泛交结各方朋友，虚心听取各
种意见，带领全县人民艰苦奋斗，建设新酃县。在酃
县 24年，他走遍了酃县的村村寨寨、山山水水。

1957 年，郭歩书下到河漠村，发现队与队之间
粮食产量差距很大，便带着这个问题去询问农民朋
友邹声权。邹告诉他“两土不合，作出好禾”的增产
经验。他听取建议，发动群众改造低产田，使河漠村
的低产田当年就有了一个好收成。

1958 年春，西山水圳正式通水，却意外发生垮
方事件，影响近百亩农田缺水插秧，问题反映到郴
州专员公署，责令渠道工程负责人去公署反省检
查。郭步书闻讯赶到现场查明原因，并安排两名技
术人员迅速组织抢修，同时要渠道工程负责人立即
去公署汇报情况。随后郭步书也赶到专署，主动找
到专员，汇报情况，主动承担了责任。几天时间，渠
道得以修复，保证了百亩水田按时插秧。

1958 年至 1960 年，“五风”错误蔓延，水稻要求
密植，郴州地委还派了工作组来酃县督查，农民抵
触情绪很大，工作难以推动。不少公社党委负责人
纷纷向郭书记反映了群众的看法，认为要求的尺寸
密不通风，容易发生病虫害，严重影响水稻产量，甚
至还可能整体失收。郭步书听完，当即下到生产队，
找了几位农民朋友座谈，了解情况后，他果断告诉
基层干部，我们要尊重农民群众的意见，不要硬行
推广，随后各地修改了密植标准。由于合理密植，当
年全县的早稻单产比上年增长 8.3%。

与此同时，不少地方还刮起一股浮夸风，高产
“卫星”频传，有的甚至把几丘田的禾临时移蔸集中
在一处，应付上级检査，农民群众意见很大。郭步书

当即批评说：做事都得实事求是，耕田更得讲究，否
则农民要饿肚子，我们宁可受批评，也不能欺上瞒
下搞浮夸。之后，各地得到有效制止。

关爱人民，尊重人才

1960 年，太平公社下洞大队发生鼠药中毒亊
件，40多位农民昏迷呕吐，生命危在旦夕。郭步书闻
讯后，迅速抽调最好的医师、护士组成医护队赶到
现场，自己也随医护队赶赴事发地点，并通知电信
部门，架设专用电话线，24小时值班。经过几天的全
力抢救，没有一人死亡，群众说，这真是奇迹。

上世纪 50 年代，县里有几位名老医师闲在家
里，郭步书把他们安置到县人民医院，充分发挥他
们的一技之长，为人民的健康服务。

不仅如此，郭步书还说，现在国家正准备实施第
一个五年计划，需要大量有文化的青年人参加到经
济建设中来。各级干部要放眼未来，大胆吸收有文化
知识的年轻人参加革命工作，建设新中国。他推荐有
为青年到高校学习，其中一位毕业后到辽宁省水文
战线工作，成长为享受国务院津贴的高级工程师。

廉政自律，不谋私利

郭步书严格要求家人。1950 年，爱人王绿花从
河南来到酃县，一直当家属。1959年，县有关部门准
备安排王绿花到林业部门工作，被郭步书婉言谢
绝。1960 年郭步书到省委党校学习半年，有关部门
又安排王绿花到印刷厂当工人。郭步书回县发现
后，便说服县委其他同志，把已上岗数月的王绿花
从印刷厂退了出来，继续当家属。

郭书记的长女郭秀琴，1962 年 7 月从攸县师范
毕业回到酃县，有关部门计划安排在城关镇小学任
教，郭步书却坚持要把女儿放到离县城 30多公里远
的浆村小学任教，他说，年轻人就是要到艰苦的地
方去锻炼。直到他 1986 年因病逝世时，他的 3 个儿
子都是企业职工。

1973 年，郭步书调湘潭地区工作。他在酃县山
区工作了 20 多年，临走时没有几件家具，全部家当
不足一车。直至今日，酃县的干部群众都从心底里
称赞郭步书是酃县人民的好书记！

爱民郭书记二三事
王锡堂

文史博览

项羽的多巴胺有多高，我们不知道。但
一定很高，我想。因为他一生的行事都坏在
感情用事，多巴胺超标。

相传当年有个被通缉的名将桓楚，项梁
起义前很希望他加盟，便要项羽去策动他。
那项羽进门，见桓楚傲慢非常，目视殿前那
重逾千斤的青铜大鼎，示意四个大汉移动
它，却不能动其分毫。项羽明白他的意思，便
不动声色，上前一把就高高举起，桓楚大惊，
疑为天人，立马从了。

史称“拔山扛鼎”气盖世，当非虚妄。但
他从此也就恃力任性，也许举鼎的那个瞬间
便决定了他，成也多巴胺，败也多巴胺。

那年项羽约 23岁，而刘邦已经 48岁，大
他 25 岁。古时年近五十当可自称老朽，两虎
相争，按理“力能扛鼎，才气过人”的项羽应
该比“老朽”有更大的胜算，其实不然。

叔父项梁兵败被章邯所杀，项羽率军五
万渡河，九战九捷，大破秦军四十万，章邯胆
寒而龟缩棘原。一战而胜八倍于己之敌，在世
界范围内都是以少胜多的封神之战。但他一
生的处事仍说明他的多巴胺并不总是帮他。
四十万秦军瓦解后，章邯的余部已成残军，不
足为虑。不是说好“谁先入关中谁为王”的吗？
项羽应该立即挥师西进灭秦才是，可他却像
个赌气顽童，滞留八个月而逼降章邯军。

只有以最快的速度灭秦，章邯军才会成
为无源之水，所谓“皮之不存毛将焉附”，秦
廷都没了，还担心章邯不降吗？更有甚者，降
军从此成了楚军的累赘，二十万俘虏，养，养
不起；饿，饿不得。项羽却多巴胺一飙：全部
坑杀。从此背负屠夫的骂名，民心丧尽。

这一切坏，就坏在他的任性。多巴胺一
飙，降服举世名将章邯多爽啊！若换了比他
大了 25 岁的刘邦，想也不用想，就知道该怎
么办。

而他一入关，又连连地“多巴胺”超标。
鸿门宴，只要智商在线的，都知道不能把刘
邦放跑了，不久前函谷关下死死抵住楚军不

让入关的不明摆着就是他刘邦吗，如今被人
一夸、一求、一激、一摆烂，这个胜利者竟然
又沽名钓誉，感情用事了，换作是刘邦，只要
看他后来如何处置韩信、彭越、英布，便知他
断不会放过此刻的项羽了。

毕竟年少，多巴胺太旺。建都关中，原为
不二之选，他竟然说“富贵不归故乡，如衣绣
夜行，谁知之者！”活脱脱一副急于显摆的纨
绔相。相比刘邦初进秦宫，尽管也流连忘返，
毕竟老成克制，退出而“还军灞上”。

此后楚汉相争三年，他的多巴胺更是屡
屡作祟。一怒而屠咸阳，一疑而撵范增，一喜
而封诸侯，一嗔而焚秦宫，亲疏不分，赏罚不
公，冲冠一怒，竟以三万楚军奔袭六十万汉
军，史称彭城大捷，然则大胜虽大胜矣，骨
子里仍视战争如游戏，故并不能扭转全局。
最为人诟病的还是垓下之围，汉军虽众，其
实都是各方凑集的乌合之众，无论彭越、英
布还是韩信，都是逐利而来。项王再怎么样
局促毕竟还拥有十万大军，想当初，率江东
子弟兵八千就能横行天下，却被虞姬一歌一
泣一刎而英雄魂飞魄散，竟然又多巴胺一
飙，抛弃十万大军，只率八百亲兵突围，所谓

“弃军而逃”。每每读史至此，总不胜抚叹：当
初你五万楚军大败四十万秦军，你三万楚军
大败六十万汉军，你现在十万大军竟然弃之
如敝屣，除了你多巴胺崩盘，还有什么好说
的呢？

项王输光了所有的本钱，乌江亭长却
说，尚未输完，我还有船。一人一马立即渡你
过去，江东之大，足够放得下一个吴国一个
越国再加半个楚国呢！撸起袖子再干嘛！

孰料这货瞪大了他那对虎眼，眨了几
下，只送走了马，说了一句“没脸回去”，转身
又杀了百号人，最终把自己割了。换作是年
过五旬的刘邦，有这功夫扯淡，恐怕早就闪
过长江，直奔绍兴或苏州一带招兵买马，“卷
土重来未可知”啦！

据《新民晚报》

项羽的多巴胺
胡展奋

“东山再起”这个成语无论
是在影视作品中，还是在现代
的日常生活中，出现的频率都
是 非 常 高 的 。比 如 ：这 位 企 业
家在破产后，又创办了一家新
公司取得了成功，真可谓东山
再起。

东山再起，是指再度出任
要职，也比喻失势之后又重新
得势。出自唐·房玄龄等《晋书·
谢安传》，“隐居会稽东山，年逾
四十复出为桓温司马，累迁中
书、司徒等要职，晋室赖以转危
为安。”

那“东山”究竟是人名，还
是一座山的名字？

其实出处的内容里已经有
了答案，现在我们不妨从“东山
再起”的典故入手，一探究竟。

话说，东晋名士谢安，虽有
才学，却无意于仕途。曾在司徒
府任职，后以病为由辞职，扬州
刺史庾冰曾请他任职，他多次
婉拒。吏部尚书范汪举荐他为
吏部郎，也被坚决拒绝。

谢安隐居会稽东山，与名
士王羲之、孙绰等交往密切。他
感叹自己的生活离古代隐士伯
夷不远。其弟谢万受朝廷重用，
但谢安名气更大。谢安的妻子
希望他追求功名富贵，但谢安
仍坚守淡泊。

后来，谢万被罢官，谢安为
挽回谢家声望，决定出仕。征西
大 将 军 桓 温 请 他 出 任 司 马 一
职，他接受了。上任那天，官员
高崧戏言他终于出山了。

所以，由出处的故事可知，
东山是指古代会稽的东山，那
会 稽 的 东 山 是 在 现 代 哪 个 地
方？东山，又名谢安山，位于浙江省绍兴市
上虞区。

据“国学冷知识”微信公众号
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住房城乡建设部部长倪虹
8 月 23 日表示，我国持续优化房
地产政策，完善住房保障体系，
努力让全体人民住有所居。截至
2023年底，累计建设各类保障性
住房和棚改安置住房 6400 多万
套，1.5 亿多群众喜圆安居梦，低
保、低收入住房困难家庭基本实
现应保尽保。

这是记者从国新办 23 日举
行的“推动高质量发展”系列主
题新闻发布会上了解到的。

倪虹说，截至 2023 年底，我
国城镇人均住房建筑面积超过
40平方米；城市建成区面积达到
6.4 万平方公里，常住人口城镇

化率达到 66.16％，超过 9.3 亿人
生活在城镇。

实施城市更新行动是转变
城市发展方式、实现高质量发展
的重要举措。住房城乡建设部副
部长秦海翔说，大力推进城镇老
旧小区改造，是实施城市更新行
动的重要内容。2019 年以来，我
国累计新开工改造城镇老旧小
区 25.88 万个，惠及 4434 万户、
约 1.1亿居民。同时，不断加强群
众身边的公园绿地、运动活动场
地等建设，建设口袋公园 4 万多
个 、城 市 绿 道 10 万 多 公 里 ，在
6100个公园中开放共享了 1.1万
公顷草坪，让城市更加宜居。

实施城市更新行动是转变
城市发展方式、实现高质量发展
的重要举措。住房城乡建设部副
部长秦海翔表示，要系统推进好
房子、好小区、好社区、好城区

“四好”建设。
“要继续抓好城镇老旧小区

改造，下力气解决好加装电梯、
停车、充电等难题，今年我们的
计划是，完成好 5 万个以上老旧
小区改造任务。在此基础上，推
动建设一批完整社区，推进老旧
街区、老旧厂区等更新改造。”秦
海翔说。

同时，住房城乡建设部将持
续推进城市的“里子”工程建设，
加强地下综合管廊建设和老旧
管线改造升级，今年力争改造各
类老旧管线 10 万公里以上。大

力推进城市生命线安全工程建
设，通过数字化手段，实时监测
城市的供水、排水、燃气、供热、
桥梁、管廊等各类市政设施，对
安全隐患做到早发现、早预警、
早处置，保障城市安全运行。加
强城市内涝治理，今年要完成
100 个城市、1000 个以上的易涝
积水点整治。

倪虹说，坚持“人民城市人民
建，人民城市为人民”，适应城市
发展进入城市更新阶段的新要
求，进一步深化城市规划建设治
理改革，建立可持续的城市更新
模式和政策法规，坚持“先体检、
后更新”，体检发现的问题就是更
新要解决的重点，打造宜居、韧
性、智慧城市，让人民群众在城市
生活得更方便、更舒心、更美好。

房地产市场还有很大潜力和空间
——住房城乡建设部负责人回应热点问题

（文图据新华社）

促房地产市场平稳健康发展

房地产市场形势备受关注。住房城乡建设
部部长倪虹表示，当前，房地产市场供求关系
发生重大变化，市场仍处在调整期，随着各项
政策的实施，市场出现了积极变化。从我国城
镇化发展进程看，从人民群众对好房子的新期
待看，房地产市场还有很大潜力和空间。要坚
定信心，因城施策，狠抓落实，促进房地产市场
平稳健康发展。

加快构建房地产发展新模式，是防范化解
房地产风险、实现房地产高质量发展的治本
之策。倪虹表示，构建房地产发展新模式，概
括为四个方面：一是在理念上，深刻领会“房
子是用来住的、不是用来炒的”定位，建设适
应 人 民 群 众 新 期 待 的 好 房 子 。二 是 在 体 系
上，以政府为主满足刚性住房需求，以市场
为主满足多样化改善性住房需求。三是在制
度上，改革完善房地产开发、交易和使用制
度，为房地产转型发展夯实制度基础。四是
在要素配置上，建立“人、房、地、钱”要素联
动新机制。

住房城乡建设部副部长董建国说，住房城
乡建设部将和有关部门密切配合，在总结前一
段相关试点实践的同时，进一步加强顶层设
计，牢牢抓住让人民群众安居这个基点，加快
改革完善商品房销售以及土地、金融、财税等
基础性制度，以改革促制度创新、以改革促新
模式构建、以改革促产业发展，努力促进房地
产高质量发展。

加大保障性住房的建设和供给，是城镇住房困难
家庭、新市民、青年人高度关注的问题。董建国介绍，
住房城乡建设部和有关部门加强统筹谋划，指导各地
一手抓配售型保障性住房的建设，加快解决工薪收入
群体的住房困难；另一手抓配租型保障性住房的供
给，以“一张床、一间房、一套房”等多样化、多元化的方
式，解决好新市民、青年人等群体的住房问题。

根据住房城乡建设部提供的数据，今年前 7 个
月，全国保障性住房和城中村改造安置住房已经开
工和筹集 235万套（间），完成投资 4400多亿元。

董建国说，保障性住房规划是住房发展规划的
重要组成部分。住房城乡建设部指导各地，从本地
区经济能力、房地产市场状况和各类困难群体住房
需求出发，坚持以需定建、以需定购，因地制宜编制
保障性住房五年规划和年度计划。

在制度完善方面，住房城乡建设部正在指导各

地，根据国家顶层设计，结合本地实际，坚持尽力而
为、量力而行，抓紧出台具体的实施意见、管理办法
和配套政策，进一步细化完善保障对象、保障方式、
保障标准、分配管理等具体要求。

董建国表示，对列入今年计划建设的项目，要
落实好财税、土地、金融等支持政策，加快项目开
工、建设进度，加强工程质量安全监管，尽早开展配
租、配售。要加强项目的谋划和储备，做好明后年项
目的前期工作，形成“实施一批、储备一批、谋划一
批”的项目滚动推进机制。同时，结合当地房地产市
场情况，积极推进收购已建成的存量商品房用作保
障性住房工作，推动条件成熟的项目加快完成收
购，及时配租、配售。

此外，还要抓“好房子”样板。目前，各地已确定一
批保障性住房示范项目，按照“绿色、低碳、智能、安全”
的要求开展“好房子”建设，不断提升保障性住房品质。

加大保障性住房的建设和供给

打造宜居、韧性、智慧城市

我国累计建设各类保障性住房
和棚改安置住房6400多万套
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